
23号王丽丽，北大女乔丹
中国篮球有个23号，她叫王丽丽，

是三人篮球中国女队的球员。
王丽丽出生在黑龙江省佳木斯市

的一个村庄，爽朗不娇气的她打小就
是学校男生们的“球搭子”。“我家就在
学校对面，男生打球缺人，隔着马路喊
一嗓子，我一分钟就能到。”王丽丽回
忆道。
她这一打就再也没停下来。考入

北京大学后，她成为校队主力，在2014
年率队夺得球队历史上首个CUBA女
篮总冠军。她也以18分、7篮板、5助攻
和5抢断的场均数据当选最有价值球
员。那一年，有人给她起了个外号———
“北大女乔丹”。

选择23号，正是因为喜欢乔丹，王
丽丽听到这样的绰号，心里是高兴的。
进入中国女子职业联赛后，王丽丽以
精准的中远投、犀利的突破和强悍的
防守成为新疆女篮的核心球员，“女乔
丹”的名号也一直伴随着她。“我最喜
欢乔丹在场上的那种专注，那种‘必须

要干掉你’的凶狠眼神。”王丽丽说。这
股狠劲儿也被她带到了奥运会的赛场
上。
力克东道主，她用关键抢断结果

对手；惜败美国，她死掐对方头号攻击
点；逆转法国，1米76的她正面封盖了
对方1米9的中锋。都说赢球靠防守，正
是她和队友毫不惜力的防守，让中国
女队一路闯进了四强。
与中国交锋后，美国队头号球星

凯尔西评价道：“中国的23号是个很强
硬的球员，有很强的身体对抗，也很有
经验，她给我造成了很大的麻烦。”
按照规则，比赛时主教练不能现

场指导，球员们的临场应变因此显得
尤为重要。中国队主教练许佳敏说：
“每场球我们都会做大量布置，去应对
可能发生的变化。但对手也在布置，场
上总会有突发情况，队员的调整非常
重要，这方面王丽丽的作用很重要。”
“有丽丽姐在，我们心里都会很踏

实。”19岁的队友杨舒予说。

杨舒予：祖国需要我必定出战
在中国三人篮球女队阵中，王丽

丽、杨舒予和万济圆都是国际赛场经
验为零的新兵，但奥运赛场上，三人的
表现都给球迷留下了深刻的印象，尤
其是杨舒予，凭借着俊俏的外形以及
洒脱的球风，吸粉无数。
19岁的杨舒予，出生于一个体育

世家，爷爷奶奶都是运动员出身，爸爸
则是足球健将，不过最出名的还是她
的姐姐杨力维，目前已是中国女篮阵
中的一员。
作为广东女篮的一员，杨舒予直

到2021年3月才正式入选中国三人篮
球女队的集训名单，但凭借着出色的
身体素质，以及不错的中远投能力，得
到了教练组的青睐，而她同样用优异

的表现回馈了教练组的信赖，“三人篮
球和五人篮球的比赛性质完全不一
样，对我来说是一种挑战。我觉得自己
是幸运的，有很多需要提高的地方。”
对于2002年出生的她而言，东京奥运
会或许只是她披上国家队战袍的起
点，“祖国需要我，我必定出战！我也希
望大家多多关注三人篮球，多多关注
女篮，可能大家会觉得男篮和女篮在
比赛观赏性方面有些差异，但其实我
们的比赛也很精彩。
为了备战东京奥运，原本一头长

发的杨舒予剪了一头短发，而这在女
篮中最为常规的操作，却让她迅速在
社交媒体上走红，“打完第一场比赛，
有身边的朋友和我说上了热搜。我自

己是没有太过于关注这方面，怕影响
自己的比赛状态。”据杨舒予的父亲透
露，曾经有八九个赞助商希望和杨舒
予洽淡商业合作，但她都选择了拒绝，
不想因此分散自己的注意力，“其实我
不太想去在意外界的评价，更希望大
家看到三人篮球的魅力，而不仅仅是
我的外表。”
在出征东京奥运会之前，杨舒予

在微博上发布了和杨力维的合照，“顶
峰相见，勿忘初心，望好运！”在拿到奥
运会铜牌之后，她表示希望姐姐能为
自己感到骄傲，同时为中国女篮送上
了祝福，而杨力维也将接过妹妹手中
的接力棒，和中国女篮一同，力争在奥
运赛场上书写中国篮球新的故事。

张芷婷：来自体育世家，一顿九个鸡腿
在中国三人篮球女队阵容中，张

芷婷无疑是最了解和熟悉许佳敏的球
员。两人一路从“我要上奥运”全国三
人篮球擂台赛冠军，到2018印尼雅加
达亚运会冠军，再到2019年三人篮球
世界杯冠军，一步一个脚印，踏上了东
京奥运会的领奖台，“这块奖牌是对我
们这些年努力的认可。虽然不是金牌，
但也非常开心，因为我们肩负了太多
人的梦想。”

出生于1995年12月的张芷婷，在
上海篮球圈内并不是一个陌生的名
字。张芷婷的父亲张成吉，曾经是上海
男排的一员，身高达到1米96，母亲徐
惠勤身高则有1米76。得益于父母的遗
传基因，让张芷婷有了身高上的先天
优势。

张芷婷爱玩、爱吃、爱笑，小学里

曾经一口气吃下九个鸡腿的她对篮球
的初印象就是好玩。童年时，她被妈妈
带去浦东游泳馆练习游泳，结果被菊
园实验小学的余勤发现，邀请身材高
大的她去篮球队试一试，这一试就试
出一位世界冠军。
爱玩的形象，与张芷婷在球场上

表现出的状态大相径庭，“当我站在球
场上，整个人状态都会发生一种改变，
这是一种无意识的变化。生活中的大
大咧咧全然不见，有的只有打好球，赢
下比赛。”作为2019年世界杯冠军阵容
的“独苗”，张芷婷在这支球队承担起
了更多的责任，“打球肯定是为了赢
球。我非常相信这个团队，我们之前做
了这么多准备，相信只要做好过程，结
果不会太差。”

踏上职业篮球之路的张芷婷，平

日里生活很简单，一直在住所与球场
两点之间活动。体能、战术、基本功
……连续多年的集训生活，张芷婷不
停地打磨自己的技术，最终绽放在了
东京奥运会的球场上。根据技术统计
显示，张芷婷场均出场7分35秒，位列
全队第一，可以拿到4.2分，而她19个进
攻篮板的数据位列所有参赛队员首
位，“张芷婷的表现非常棒。我跟她赛
前一天联系的时候，希望她拼尽全力。
她跟我说打到这个份儿上已经不分胜
负了，尽力做到最好就可以了。我听到
之后很放心，我相信有这个心态她会
打好的。”张芷婷的妈妈徐惠勤表示现
在最想给女儿一个大大的拥抱，“看到
她们最后抱在一起的时候，我心都碎
了。我知道她们为之付出了多少，没有
辜负国家的期望。”
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【焦点】

许佳敏，中国三人女篮的“设计师”
在姑娘们抱作一团的时候，中国

三人篮球女队主教练许佳敏将所有的
情绪进行了释放，哭成了一个泪人，
“真的是会被她们感动到。所有队员都
力竭了，她们是靠意念和信仰把比赛
完成的，蛮伤感的。”为了这一刻，她和
这支队伍经历了太多曲折和考验。
突如其来的疫情，让东京奥运会

延期一年进行，而中国三人篮球女队
在这一年的时间里，在阵容上发生了
翻天覆地的变化。作为2019年三人篮
球世界杯冠军的核心成员，吴迪和姜
佳音都出现了严重的伤病，前者因为
左膝半月板囊肿进行了手术，后者则
是在全运会预赛中意外受伤，确诊为
前叉韧带撕裂，这让许佳敏不得不考
虑对阵容进行重组，“球员的伤病导致
整个奥运阵容产生了很大的变化，多
少打乱了球队的备战计划，需要重新
评估和规划整个周期的备战方案，但
这是不可避免的事情，唯一能改变和
调整的只有自己。”
没有比赛的实战检验，许佳敏把

更多的时间花在了录像分析上面。东

京奥运备战期间，许佳敏除了带队训
练之外，还要研究各支球队的录像。为
了能让队员在赛前快速了解对手，她
要把录像进行剪辑。在队员观看视频
之前，她往往已经反复看了好几遍，确
保不遗漏任何关键的信息。鲜为人知
的是，为了这短短的15分钟，她每天需
要花费5个小时来记录其中的关键点，
“有的时候看眼得睛都花了，有种虚脱
的感觉，但能换来赢球的快乐，就感觉
很值。”

熟悉和了解许佳敏的人都知道，
她是一个对自己和球队都要求非常严
格的教练，“我对队员的要求是，所有
比赛就只有一个目标，就是要冲击冠
军。因为目标定得太低，容易迷失方
向。如果没有拿到，就说明有很多可以
总结的地方。”在结束了东京奥运之旅
之后，她已经将目光投向了未来，“大
家可以看到我们其实是能够晋级到一
流水平的队伍，相互之间的差距并不
是太大，所以我们还是要通过对这个
项目的研究，通过我们系统的训练，去
争取更好的成绩。”

女生帅起来就没男生的事了
中国女子三人篮球夺得铜牌创造历史

王丽丽把篮球抛向空中，张芷婷、万济圆和杨舒予一
拥而上，汗水和泪水交织在了一起，中国篮球的历史在这
一刻被添上了浓墨重彩的一笔。 16比14击败世界排名第
一的法国队，中国三人篮球女队互送“助攻”，戴上了东京
奥运会三人女子篮球的铜牌，时隔29年，中国篮球又一次
站上了奥运会的领奖台。
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